
Aedo bailó cumbia con la enton-
ces ministra del Trabajo. Más cerca de Jara que Carmona,

en la ceremonia en el Tricel.

El parlamentario acompañó a la
abanderada en la Sala Sinfónica
Nacional.

El diputado se juntó con la aban-
derada tras las primarias.

Alberto Undurraga,
presidente de la DC.

Fue el abanderado presidencial
de la Democracia Cristiana hasta
hace poco más de dos meses,
cuando el Tribunal Supremo de su
partido resolvió que la Junta solo
había autorizado su candidatura
en el marco de primarias. Hoy Al-
berto Undurraga, diputado y pre-
sidente del partido, dice que no se
subirá de nuevo a esa carrera. Que
el expresidente Eduardo Frei
Ruiz-Tagle, otro mencionado para
esa tarea, ha dicho que tampoco
quiere y que, en definitiva, “hasta
ahora no hay liderazgos de la DC
que estén dispuestos”. 

“Mi propósito estos años ha si-
do levantar a la DC desde la crítica
posición en que la recibí el año
2022. Y, con un objetivo más ge-
neral, construir un centro progre-
sista moderno alejado de los extre-
mos, con respuestas concretas a
los desafíos de seguridad, desarro-
llo económico y justicia social que
hoy día tiene la sociedad. En estas
áreas, nuestro pensamiento es dis-
tinto a los extremos. Y en ese mar-
co enfrentamos la coyuntura de
hoy. Mi foco es cuidar la Demo-
cracia Cristiana y evitar un quie-
bre”, señala, a una semana de que
la Junta Nacional de la colectivi-
dad vuelva a analizar la definición.

—¿Qué implicaría un quiebre?
—Nuevas renuncias. Ya he vis-

to en los últimos meses renuncias
muchísimo más masivas, después
de la bajada de mi candidatura,
por ejemplo. 

“El centro no fue a votar,
por eso perdió Tohá”

—¿Qué escenario presidencial
vislumbra? La DC tuvo candida-
tos presidenciales a primera vuel-
ta en los dos últimos procesos, con
Carolina Goic y Yasna Provoste.
Antes llevaron al menos opciones
para primarias.

—Hoy el centro progresista no
tiene candidato presidencial. No-
sotros propusimos dos primarias
(una de la izquierda y otra de la
DC con el Socialismo Democráti-
co). Si se hubiera acogido, la cen-
troizquierda, estaría en la papele-
ta. En la primaria oficialista Caro-
lina Tohá perdió porque el centro
progresista no fue a votar. No se
sintió convocado porque no apo-
ya esta coalición de gobierno. Ese
marco general es súper importan-
te. Los ejemplos señalan que si
abandonamos el centro progresis-
ta la gente no nos sigue. El Aprue-
bo y las primarias oficialistas son
la mejor prueba de ello. Nosotros
definimos institucionalmente el
Apruebo y nuestro electorado na-
tural no nos siguió. En las prima-
rias de izquierda, el centro pro-
gresista no fue a votar, por eso
perdió Tohá.

—Varios análisis apuntan a que
el centro ya ha dejado de tener
presencia en el mapa electoral
chileno.

—Algunos dicen que el centro
no existe. Es un error pensar eso.
Otra cosa es el problema de los
partidos. Hay que mirar la elec-

ción de Claudio Orrego en la Re-
gión Metropolitana. Si el candida-
to hubiera sido de izquierda, no
habría ganado. Nosotros hemos
hecho un esfuerzo serio en contri-
buir con propuestas para crear un
polo del centro progresista y una
coalición de centroizquierda. Esas
fueron las propuestas de dos pri-
marias, pacto de concejales o los
distintos acuerdos en el Congreso.
Pero el punto es que hoy día esta-

mos en una encrucijada distinta.

“Hay tres posiciones
dentro del partido”

—¿Y eso tiene solución? 
—Un criterio para resolver esa

encrucijada es, primero, evitar un
quiebre, como decía. El segundo,
nuestra encrucijada no se resuel-
ve abandonando a nuestro elec-
torado, que no tiene posiciones

extremas. Yo he estado en con-
versaciones con distintos esta-
mentos, con dirigentes, con par-
lamentarios, con presidentes y
presidentas regionales, con los
expresidentes y exsecretarios na-
cionales del partido, que juegan
un rol también y hay tres posicio-
nes, todas legítimas.

—Una claramente es apoyar a Je-
annette Jara, como han planteado
el diputado Eric Aedo y la senado-
ra Yasna Provoste.

—Una posición es apoyar a Je-
annette Jara. Otra opinión es apo-
yar y tener un candidato propio de
la DC. Y una tercera posición es te-
ner una prescindencia de la presi-
dencial. No tener candidato.

—¿Y cuál es la suya? 
—La dos y la tres.

—¿Pero no tener candidato no
condena a la DC a la intrascen-
dencia?

—Todas las decisiones pueden
tener pros y contras, pero lo prin-
cipal, a mi juicio, es cuidar a la DC
y como he repetido, evitar un nue-
vo quiebre. Lo que sí puedo decir
respecto a estas posiciones es que
si gana la posición de apoyar a Je-
annette Jara, quienes la promue-
ven deben asumir la conducción
del partido y hacerse responsables
de los resultados electorales y de
lo que venga.

—Es decir, usted renunciaría a la
presidencia del partido.

—Cuando el presidente de un
partido tiene una tesis política y
esa tesis no es respaldada por la
máxima instancia, lo que corres-
ponde es dar un paso para el lado,
eso es obvio, pero yo espero que
no sea así y logremos un acuerdo y
una posición mayoritaria.

—¿Qué le parece que haya parla-
mentarios como Eric Aedo o Yas-
na Provoste que hayan manifesta-
do ya su preferencia por Jara antes
de que el partido tomara una defi-
nición institucional? 

—La DC, en todos sus estamen-
tos tiene distintas posiciones. Le-
gítimas, por cierto, pero quien de-

fine es la Junta Nacional y mi foco
es que en esa Junta Nacional cui-
demos la Democracia Cristiana y
evitemos un quiebre. 

“Ningún partido puede
pedir a otro que
abandone a su
electorado”

—¿Es una opción para el parti-
do apoyar a Evelyn Matthei?

—La derecha no es opción. 

—¿Y algún candidato indepen-
diente? Hay varios que han dado
señales: Harold Mayne-Nichools,
Marcelo Trivelli...

—He conversado con ellos, pe-
ro la verdad es que eso está ahí. Lo
que sí te puedo decir es que hasta
ahora no hay liderazgos democra-
tacristianos disponibles. 

—¿La alternativa del candidato
propio podría incluir a alguno
de esos independientes que le
mencioné?

—En las conversaciones que he
tenido no se menciona eso. 

—El emblema de la DC es una fle-
cha que traspasa las barreras del
capitalismo y el marxismo. ¿Es
viable un apoyo DC a una carta
comunista si se considera que
ellos han reafirmado su carácter
marxista leninista?

—Yo ya he expresado las razo-
nes de mi posición (no apoyar a
Jara). Hay razones programáti-
cas, políticas, doctrinarias y elec-
torales. Pero ese no es el foco
principal hoy.

—En el caso de las listas parla-
mentarias, ¿es posible llegar a
noviembre con un candidato
distinto y lista común con el
oficialismo?

—Ningún partido le puede
pedir a otro que abandone su
electorado, y nosotros no lo va-
mos a hacer. Yo creo que esa es
parte base de cualquier conver-
sación y negociación.

—¿Pero no han descartado la lista
común con el oficialismo?

—La construcción de listas
parlamentarias con los partidos
de centroizquierda es lo que he-
mos estado nosotros conversan-
do, preferimos dos listas. Podría
darse el caso de una sola tam-
bién, pero hay una condición si-
ne qua non, que no se le puede
pedir a un partido que abandone
su electorado

Alberto Undurraga, timonel de la DC, en la antesala de reñida definición presidencial 

“Mi foco es cuidar la Democracia
Cristiana y evitar un quiebre”

GUILLERMO MUÑOZ

Diputado afirma que hay tres posturas dentro de la colectividad: apoyar a Jara, llevar carta propia o no
apoyar a nadie. Las dos últimas son sus alternativas, dice, y agrega que lo natural es que si pierde la tesis de
quien conduce un conglomerado, este debe dar un paso al costado.

‘‘Si gana la posición de apoyar a Jeannette Jara,
quienes la promueven deben asumir la conducción del
partido y hacerse responsables de los resultados
electorales y de lo que venga”.
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‘‘Los ejemplos
señalan que si
abandonamos el centro
progresista, la gente no
nos sigue. El Apruebo y
las primarias
oficialistas son la mejor
prueba de ello”. 
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n Voto extranjero: “Cambiar las reglas del juego 
cuatro meses antes de la elección no es aceptable”
—En el Congreso se está debatiendo

la multa a quienes no vayan a votar en
noviembre y también el derecho a voto
de los extranjeros, ¿cuál es su postura? 

—Nosotros votamos a favor de la multa
en el Congreso porque es una solución que
permite no cambiar las reglas del juego. La
regla del juego es que en Chile el voto es

obligatorio y para ello tiene que haber
multa. Resulta que hoy en día no hay una
multa instalada y una obligación sin sanción
no es obligación. A la democracia le hace
bien que el voto sea obligatorio.

—¿Y en la elección, deben votar
extranjeros? 

—Claro. Hoy en día la Constitución lo
dice. Uno puede tener una opinión distinta
respecto a lo que debiera ser, pero eso no
es para esta elección. Es una discusión
legítima de si en las presidenciales no, o en
las municipales sí. Pero cambiar las reglas
del juego cuatro meses antes de la elec-
ción no es aceptable.

LA POLÍTICA DE PERFIL

Durante el verano fue uno de los promotores de la candi-
datura presidencial del exmandatario Eduardo Frei Ruiz-
Tagle, luego respaldó al timonel de su partido, Alberto Undu-
rraga, para llegar a La Moneda, pero hoy no tiene dudas
sobre quién debe ser la abanderada que apoye la DC: la
comunista Jeannette Jara.

Se trata del vicepresidente del partido, Eric Aedo, una
figura recurrente en las actividades que la exministra de
Trabajo realiza en terreno. Así, no son pocos en el oficialismo
que bromean con que se trata de su séptimo escolta, desde
que La Tercera publicó que Carabineros triplicó (de dos a
seis) el número de funcionarios que deben resguardar la
seguridad de la candidata, ahora que ganó la primaria. 

Todo empezó en la sorpresa, en ese baile no tan casual de
marzo, cuando la entonces ministra del Trabajo grabó a
fuego su imagen bailando cumbia para la promulgación de la

reforma de pensiones, en Peñalolén. Su pareja era Aedo.
Posteriormente la felicitó públicamente por su triun-

fo en las primarias del 29 de junio y, cuatro días des-
pués, subió a instagram una foto de ambos juntos, en
un café, con el sugerente mensaje “se vienen cositas”. Y
así, luego aparecerían juntos en la inauguración de la Gran
Sala Sinfónica Nacional de la Universidad de Chile y la
acompañaría al Tricel para la proclamación oficial —Aedo
aparece incluso delante del timonel comunista Lautaro
Carmona (ver imagen).

En la DC, los detractores de Aedo señalan que el diputado
busca un apoyo contundente para su reelección por Concep-
ción, donde compite con el exalcalde, también DC, Álvaro
Ortiz, quien contaría con el respaldo del timonel de la Falan-
ge, Alberto Undurraga.

Tras su foto en el café, el mismo Aedo justificó su postura:
“A Jeannette le creo”, escribió, y destacó su rol en la refor-
ma de pensiones, las 40 horas y la Ley Karin.

DIPUTADO RESPALDA A ABANDERADA COMUNISTA

Eric Aedo (DC): El “séptimo escolta” que sigue 
a Jeannette Jara en sus actividades públicas
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14 de julio: Proclamación
en el Tricel

12 de julio: Gala cultural

3 de julio: “Se vienen cositas”

20 de marzo: Cumbia en Peñalolén
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